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/理念分享

新股未得利 老股已缩水
! ! ! !当全世界各类市场处于风雨飘渺之时，
大家将眼光盯着那个冬季达沃斯会议上财
经界大佬的言语上了。本周一句“监管层计
划减少对股市的干预……”，导致市场大跌；
又一句“中国将继续对股市的干预……”，使
股市稍稍回暖，但也没有大涨，一句话，如今
的中国股市已处于惊弓之鸟状了。

尽管市场如此，!"#还是照出不误。第
一批小心翼翼地推出 $家公司，并且宣布发
行初期每天只发行 %个新股，这种小心翼
翼，既有怕对市场带来新的伤害的因素，也
有新系统上马，怕出问题的因素。现在这种
发行方式有点像商品的“饥饿营销”，那么大
的一个市场，一天中只发一个名不见经传的
小公司股票，让大家来抢，制造出供不应求
的气氛出来，这就是现在即便市场跌得稀里

哗啦，但新股还是炒上天的主要原因。
按新的规则，发行股数 &'''万股以下

全部给个人投资者网上申购，没机构网下申
购的份，这次 $家中特意安排了 (个，这也
算是中国股市的新福利吧，但这种“福利”没
有普惠价值，由于无资金成本，任何手中有
点股票的人都能申购，估计新股的中签率会
低到万分之几，这个中签率比彩票还要低，
比上海车辆拍牌概率还要低，实际上对投资
者没有多少吸引力的。记得 %(年前也曾经
采取过市值申购新股，实施了 (年，最终黯
然退场，当年并没有出现想当然的打新资金
进入二级市场，相反这部分资金大多数撤离
股市，当然当年处于大熊市，那么这次改革
是否会扭转乾坤，还需要继续观察。

最令人遗憾的是，新股还没有申购，那

部分准备做新股的资金买入的股票已经大
亏，这是本次 !")升级版推出时面临的第一
个败局。与 %(年前实施的市值申购不同的
是，现在计算市值的依据变了，现在市值计
算的依据是前 &&个交易日的平均市值。当
最后一批 &*家新股按老方法发行之后，有
一批人开始提前买入股票，仅仅只有半个多
月，年初入股者，新股还没有开始申购了，老
股却大大缩水超过 &'+，为申购新股而持有
老股，似乎已经变成一件得不偿失的事了。

从全市场角度而言，这似乎也是一件得
不偿失的事情，为发区区几家小公司的股
票，募资也就几十个亿元，但全市场市值的
缩水都是上千亿、上万亿元，为获得芝麻而
丢了西瓜，这样的买卖不是件合算的事情。

此次新版 !")开闸，开弓没有回头箭，

由于新股依然抢手，新股的这种“饥饿营销”
的发行方法依然将维持一段时日，新股上市
炒作之风依然火爆，而这些跟二级市场的走
势没有多大的关系，所以，接下来市场好，新
股就多发一点，市场不好就少发点，管理层
与投资大众还在小心翼翼地博弈。

对于投资者而言，手中有股票市值的不
妨积极参与申购，反正申购不花钱，一旦幸
运之神降临，可以赚点零花钱，原来申购不中
签会损失利息，而现在不中签也不会有任何
损失，所以不报白不报，但为了拿新股而去买
老股，在目前似乎还不是一件很划算的事情。
投资者既然选择了股票操作，主营业务还是
做二级市场的股票，有机会就做做，没机会就
歇着，而现在的新股申购则是一种不确定的
营业外收入，靠抓阄的运气吧。 应健中
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猴年改变投资思路!二"

! ! ! !本专栏上周谈到，对即将进入
猴年，拟应改变以往个人的投资方
式和买卖股票习惯，应重新定义自
己的投资道路，使自己的财富扭亏
为盈或向投资理财发起更高的追求
谈了二点看法，本周继续议论：

(, 整理你手中的股票
由于 &'%-年七月开始的牛市

行情火爆，如果你手中的个别股票
已经大幅上扬，获利十分丰厚，即使
基本面并未有坏消息，今年之内没
有大幅下跌过，那么敬请你还是逢
高扔掉它或者把它们卖出去，让别
人去赚最后一桶黄金吧。对于你手
中长期大幅下跌的股票，请注意，不
要鄙视它，它们有可能才是你今后
真正的“财富”来源，“三十年河东，
三十年河西”的事在股票市场中是

经常发生的。
-, 多读些有关如何投资或投

机的书
一年多以来的大牛市带来了许

多新的投资者，在牛市中赚钱容易，
人们热衷消息而忽视了学习。而到
了空头市场，人们在输钱后的痛定
思痛中认识到不学习、不读书肯定
不行！
不要仅仅为了寻找某个答案才

去读书，也不要为了和别人比起来
你更有投资知识而去读书，不要仅
仅为了更多地单纯赚钱而去读书。
这是因为，读书是一个人一生中最
惬意的享受，这样惬意的享受使得
我们的财富在有意识中得到增长。
许多散户赌性十足，见了风就

是雨，打听消息作揖磕头，而对政策

面却不加深究。年轻人平时不喜看
报，不爱读书，中老年人不愿上网学
习。亏了不作总结、不吸取教训，下
次还是犯同样的错误。跟着习惯思
维想当然，对政策消息的变动不关
注、不敏感，思维上慢人一拍，操作
上因循守旧。有很好的理财报刊，为
了省上几元钱而不舍得买，而在股
市中潇洒一挥几千元被割肉，以至
于脸不抽筋，眼不眨，舍不得小头却
丢了大头。

., 从长期看盘中解放出来
许多投资者每年要花费大量的

时间来看盘，感觉一天不看盘难受，
似乎一天不知道行情，财富就会溜
走。事实上，要学会耐得住寂寞，学
会享受不看盘的生活。在牛市中，偶
尔一段时间重仓不看盘，你将会发

现手中许多股票“哇”赚了很多大
钱。在熊市中，偶尔一段时间空仓不
看盘，你将会发现以前曾有过的股
票价格“哇”跌得面目全非。
因为不看盘，有了更多的休闲

时间，你将会变得心胸开阔，不会整
天随着行情波动而神经兮兮，你将
有时间阅读有关投资和投机方面的
正确理念，了解上市公司的方方面
面，你将能够听到许多你以前不可
能听到的正确投资声音。

/, 暂时冻结你的股市资金卡
一旦确认行情进入熊市，不要总是
想着抄底，特别是当股市下跌趋势
没有改变的征兆时，为了克服自己
手痒的习惯，干脆把你的股市资金
卡放在一个塑料袋里，然后把这个
塑料袋放在水里藏进冰箱冷冻上。
当你有了“投机”欲望的时候，你起
码要等到冰块融化了才行，此时或
许您的冲动脑袋有了些许清醒吧。
（待续） 陈晓钟

左侧机会逐步显现! ! ! !近一月，0股一直处于风雨飘
摇中。本周前两个交易日上证指数
虽然收出两根反弹阳线，但周三和
周四再次下跌。特别是周四，受香港
股市跳水影响，沪指大跌 (,&(+，这
也是一年来首次收于 &1''点之下。
对于近期市场的表现，笔者在点掌
财经直播 &'%/年 %&月 &*日的节
目中明确判断“趋势结束，反弹离
场”，在 &'%.年十二月中旬在本报
专栏《控制仓位，短线参与》一文中
也有预期。股市之所以持续疲弱，首
先是国内经济增长速度的明显放
缓，国家统计局最新数据显示，&'%.
年中国 23"增速 /,1+，为自 %11%

年来最低；其次是外围市场风声鹤
唳频频大跌，港股受汇率波动暴跌，
已创三年半来新低，与港股关系密
切的 0 股自然被拖累；最后，临近

春节股市关注度将降低，且春节对
股市资金抽离也有一定影响，两融
余额十三连降已降至万亿之下。随
着指数的进一步下行，0股进入了
“打折季”，只有轻仓的投资者才能
笑得出来。展望 &'%/年，很多专业
人士认为 &'%/年经济的基本面与
&'%.年类似，稳增长只是减缓经济
下滑的措施，重点还是在经济结构
转型、科技创新和新型消费等行业。
由于宽松货币政策的延续，全年来
看，市场仍有结构性行情。笔者认为
目前上证 .'只有 *倍左右的市盈
率，虽然创业板仍有 *'倍左右，但
考虑到中小创公司业绩增速较佳，

市场已经释放了相当程度的风险。
当前阶段正值上市公司年报披

露期，截至目前阶段，已有 %'1&家
上市公司披露了年报预告，超过六
成业绩报喜。从行业分布来看，传
媒、计算机及信息技术、通讯、医药
生物这四大行业的全年业绩增长值
得期待。从这些行业的特质来看，多
涉及新兴产业，代表着未来经济的
发展方向。钢铁、采掘等传统产能过
剩行业，受国际大宗商品价格下跌
和需求疲软的影响，众多利空因素
有待逐步消化。对投资人有利的是
无论新兴产业还是传统产业的公
司，股价目前均已经进入超跌区间。

统计数据显示，上证综指近期阶段
低点为 &*--,$' 点，较前期顶部
(/*-,.$点折价 &&,*+；中小板指近
期阶段低点较前期顶部折价
&$,(&+；创业板指近期阶段低点较
前期顶部折价 (%,$/+。个股近期阶
段最低售价普遍较去年 %'月以来
的最高售价平均折价率接近
(*,*+。
很多投资人仍担心中国股市将

来进一步下跌至 &.''点，或者下跌
至 &'%-年 $月份时 &'''点以下，
也有一些投资人在大盘趋势向下
时，试着去判断未来的市场底部。而
经验告诉我们，股市短期的走势往

往难以预测。其实，市场将来真正的
底部必然是价值投资者们买出来
的。因为资金是聪明的，机会多得让
人贪婪了自然会有进来的。或者换
句话说，市场真正的底部其实就在
投资者自己的心里4与其预测风雨，
不如打造方舟。投资的出发点和落
脚点，一定要放在优秀、低估的企业
身上。投资者可以想一想：难道因为
股价下跌，董明珠就不卖空调了吗？
难道因为股价下跌，东阿阿胶的秦
玉峰就不熬胶了吗？难道因为股价
下跌，复星医药的老总们就不考虑
将来的医院并购了吗？显然不会。
综上所述，0股跌到现在，左侧买
入机会正在孕量中，投资者可开始
关注大幅折价的优质股，在别人恐
惧时学会贪婪，在别人贪婪时学会
恐惧。 ! !毛羽

暴跌是布局春季行情好机会
! ! ! !今年股市开门黑，出现了不亚于去年
/、$月股灾的暴跌。更糟糕的是，无论是全
球经济，还是国内经济，都难以乐观。由此，
出现了暴跌以后，无论是专家，还是投资者
对后市一致悲观失望。那么今年行情真的
没有了吗？对此，我并不十分悲观。
翻看股市历年走势，基本上 %月份春

节前后都出现低迷走势，到 &月下旬以后
才会逐步走出一波被称为“吃饭”春季行
情。所以暴跌时，我觉得更要保持清醒，按
照市场历年的规律，做好春季行情的布局。
那么春季如何布局？如果是比较保守

的投资型，建议买一些大盘蓝筹股。其中，
我更青睐于银行等金融股。例如，农业银
行、工商银行、中国银行等，其分红收益率

已经远远超过银行利率甚至于银行理财产
品。这些不仅对那些以前打新的、做理财产
品的保守型投资者有吸引力，相信也会是
未来社保基金进入的目标。我相信如果股
市真的要走慢牛行情，大盘蓝筹股未来肯
定是投资者的方向。其次，如果你是能承担
风险的，那么我觉得可以布局近期下跌比
较大的创业板和中小板股票。在暴跌时，我
们可以看到许多小板股票无论市盈率还是
股价，已经同主板中许多股票差不多了，泡
沫早就破了。当然，对平衡型投资者来说，
资金可以分保守和积极两部分来布局，这
样做到攻守俱备。
所谓机会是跌出来的，一年之计在于

春，现在是布局春季行情的大好时机。陈奇

月晕而风
础润而雨

! ! ! !股市接连出现“股灾”，犹如
雪崩那样令人猝不及防，这是谁
也不愿意看到的。然而，再不可名
状的风险，再隐藏至深的暗流，总
有一些蛛丝马迹可寻。只不过这
样的征兆实在不容易发现，因而
也就常常“不小心”忽略，以致还
在为表面的风平浪静沾沾自喜。
月晕而风，础润而雨，说明风险防
范，也是可以较早看到别人没有
看到的东西，最终把可能受到的
伤害降到最低。
月晕而风，础润而雨，说的是

“月亮周围出现光环就要刮风，础
石湿润了就要下雨”，表明一切事
故或事件多少会有征兆出现。股
市里的所有“股灾”，皆会事前有
所反映，就像自然界的地震现象，
不少动物有着“异常”表现。不过，
许多情况下大都是几可忽略不计
的征兆，怀着美好愿望的股民是
难以看个真切的。
征兆是一回事，能不能发现

又是一回事。即使偶然发现了，股
民看到股市仍在节节向上，就会
怀疑自己的判断。怀着“最后一棒
不会落在自己手里”的侥幸心理，
又会继续博弈。等到“股灾”一下
子来临，此时寄希望于股市会把
自己的亏损逐步填掉。渐渐地越
陷越深，直至难以自拔。

不少人之所以输得一塌糊
涂，是因为没有看到各种征兆或
判断不准确。所谓是：看不准股市
的大小征兆，容易选错合适的进出
时机；缺乏对股市的深入了解，常
会败在侥幸的心理之中。邵天骏
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